
劉清漪取得佳績，賽後她表示對這次成績十分滿意，比
賽過程中只去想全力做好自己、挑戰自我，她說： 「到決賽
能與世錦賽冠軍一起同台競技已經非常開心，我想先把自己
跳好，然後下一年再見。」

成為不少舞迷偶像
今年17歲的河南女孩劉清漪自信、陽光，是很多人的偶

像。來自河北的張健告訴記者，2020年疫情爆發之初，居家
隔離期間幾乎每天都刷劉清漪跳霹靂舞的視頻， 「看她那麼
年輕卻能跳各種高難度動作，又酷又帥，我自嘆不如。」 正
是從那時開始，張健下定決心，等到疫情趨緩，春暖花開，
自己也要去學習霹靂舞，也要像劉清漪那樣酣暢淋漓地跳
舞。 「學習兩年多，我收穫了太多，熱愛運動，對生活充滿
熱情。」 張健說，現在只要有時間就去訓練館，出一身透
汗，特別暢快。

「我覺得霹靂舞很帥。」 12歲的北京小朋友航航，在一
家街舞培訓機構學習霹靂舞已有半年時間，她表示，自己之
所以學習霹靂舞是受到父母的影響。父親苑先生表示，身為
「70後」 ，自己曾痴迷霹靂舞，但由於父母的干涉，這份痴

迷未能堅持下來，這也成為他少年時最大的遺憾。
「當時我們幾個同學成立了霹靂舞小隊，常常在放學

後，在巷子裏跟另一個學校的學生 『鬥舞』 ，後來不知道怎
麼被老師知道了，還找了家長。父母強烈反對，甚至摔爛了
我的磁帶。現在想想， 『鬥舞』 雖然是小孩子瞎玩，但也是
美好的回憶，只是對霹靂舞的痴迷沒能堅持住，很遺憾。」
苑先生說，讓女兒學習霹靂舞的初衷是希望 「子承父願」 ，
後來發現女兒是真心喜歡跳，而且在接觸霹靂舞之後，原本
內向的女兒也變得開朗活潑，每天都很有朝氣。

至於女兒未來是否會走霹靂舞專業道路，苑
先生表示，這要看女兒的意願， 「我希望她能
盡全力做好，我全力支持，完全尊重她
的意願。」 航航則自信地說： 「我要上
台去領獎，像劉清漪姐姐那樣！」
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上世紀80年代，霹靂舞風靡中國。年輕
人留着爆炸頭、穿着喇叭褲、戴着露指皮手

套，無論大街小巷還是田間地頭，動感的音樂
一響，就開始踩着太空步，徒手 「擦玻璃」，
互飆舞技。後來，隨着時代發展，搖滾、民謠
等新潮來襲，霹靂舞熱逐漸消退。2020年，霹
靂舞成為2024巴黎奧運會正式比賽項目。在中
國，又重回大眾視野。如今，從官方備戰巴黎
奧運的政策舉措逐步落實，到民眾接受程度的
逐步深化，霹靂舞正以全新方式回歸，在內地
掀起復古新潮。

2020年12月7日，國際奧委會執委會召開
會議，正式確定霹靂舞（Breaking）為2024年
巴黎奧運比賽項目。在東京奧運閉幕式表演環

節，霹靂舞首次以表演秀的形式在奧運舞台亮
相，動感的音樂、炫酷的舞姿，向全世界展示
了其獨有的魅力。

中國官方也開始出台多項舉措，積極備戰
巴黎奧運，高校已逐步將霹靂舞納入教育體
系，北京體育大學在2020年便開始設立霹靂舞
實驗班，在全國範圍內招生。這不僅帶動了科
學訓練、運動康復，也為挑選霹靂舞運動員、
教練員人才及培養後備力量奠定了基礎。去年4
月，國家體育總局明確十四運會增設霹靂舞項
目。3個月後，《中國體育舞蹈聯合會大眾街舞
運動水平等級標準》發布，這意味着霹靂舞愛
好者有了更明確、統一的學習指導。

隨後，官方開始選拔國家霹靂舞集訓隊運

動員，並於2021年12月霹靂舞世界錦標賽上完
成中國軍團首秀。

訓練營遍地開花
近年來，街舞在內地備受年輕人青睞，特

別是年輕人服飾的變化，直接反映出街舞文化
帶來的影響。如今，內地有越來越多的訓練
營，配有專業的教練傳授街舞包括霹靂舞。中
國街舞資深人士潘沁就是其中之一。他表示，
近兩年來，專門報名學習霹靂舞的人越來越
多， 「『95後』、 『00後』的年輕人是主力
軍，但其實上至50歲、60歲的中老年人，下
至4歲、5歲的孩童，各個年齡段都有大批的愛
好者在專門學習。」

霹靂舞是街舞的一種。20世紀
60年代末，街舞出現於美國東海岸
的紐約城和西海岸的加利福尼亞
州，是美國黑人城市貧民的舞蹈。

通常認為，街舞的四大品類分別為嘻哈舞
（Hiphop）、鎖舞（Locking）、機械舞（Popping）和
霹靂舞（Breaking）。Breaking是霹靂舞的英文
名，因此對於跳霹靂舞的人，一般稱之為Bboy
或Bgirl。

2022年，2028年洛杉磯奧運會邀請候選霹
靂舞為特有正式比賽項目。據了解，霹靂舞賽事
由世界體育舞蹈聯合會（WDSF）在國際奧委會監
管下負責，將通過男單、女單等項目進行角逐。霹靂舞成奧運賽項 重回大眾視野
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「作為一種街頭文化，霹靂舞入
選奧運會，說明國際奧委會關注了年
輕人的喜愛和偏好，奧運會的發展也
更加符合時代的潮流。」 四川省武術
文化研究會會長劉綏濱向記者表示，
霹靂舞正式成為奧運比賽項目，也是
中國體育變革的一個重要契機。此
外，中國霹靂舞團隊要擴充優秀人才
隊伍，大力培養後備力量，同時積極
拓展國際間交流與合作，努力提升競

技水平。
劉綏濱說： 「街頭文化

走向大眾視野，走上頂級競
技場，並不出人意料。」 他
表示，對於年輕人來說，霹靂
舞自由奔放，能夠盡情展示個性，非
常酷帥， 「這正是霹靂舞的魅力，藝
術性與競技性並存。」

他亦表示，作為國際頂級的競技
賽場，奧運的影響力將賦予霹靂舞持
久的生命力、規範的競賽標準和完善
的競技體系，霹靂舞入奧也將為體育
年輕化注入新的力量，讓越來越多的
年輕人有機會參與競技體育。

▲霹靂舞愛好者群體年齡跨度較大。

劉清漪霹靂舞跳出彩虹
首位中國選手摘世錦賽獎牌

▲劉清漪（左）摘銀，為中國贏得歷史首
枚霹靂舞世錦賽獎牌。 網絡圖片 ◀劉清漪在世錦

賽發揮出色。
新華社

跳霹靂舞人稱為
Bboy或Bgirl

街頭文化
走上頂級競技場

劉清漪小檔案
•出生日期 2005年10月19日

•出 生 地 河南輝縣

•項 目 霹靂舞

•主要獎項 2022年韓國
世錦賽亞軍

◀航航在接觸
霹靂舞後，變
得開朗活潑。
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「每次踏上冰場，我都特別開心，
覺得自己就是因它而生。」 花樣滑冰世
界冠軍佟健，近日在北京接受中新社記

者專訪，這樣形容自己與冰雪的不解之緣。
從7歲開始花樣滑冰訓練，佟健投身這項運動已經

37年，一路見證其發展。近年來，他完成了從運動員
到冰雪運動推廣者的身份轉換。除了經營一家冰上藝
術中心，他還擔任了國家體育總局冬季運動管理中心
花樣滑冰隊教練員等職務。

1993年，佟健與龐清搭檔，開始練習花樣滑冰雙
人滑。 「那時，國內相關資源匱乏，我們常常穿二手
裝備，音樂、舞蹈編排也比較滯後。」 佟健說， 「在
哈爾濱訓練時，體育場抬頭就能看到 『衝出亞洲，走
向世界』 8個大字，這也成了我們最初的目標。」

從1999年在韓國舉行的亞洲花樣滑冰錦標賽贏得
職業生涯第一個冠軍，到2002年參加世錦賽獲得第5
名，佟健與龐清實現了最初目標，此後更頻頻在國際
賽事中收金奪銀，成為中國花樣滑冰隊的一張 「王
牌」 。

溫哥華冬奧攜手龐清摘銀
職業生涯裏，佟健與龐清參加了4屆冬奧會。遺憾

的是，他們在2002年的鹽湖城冬奧、2006年的都靈冬
奧錯失獎牌，2010年溫哥華冬奧終於憑着一曲《追夢
無悔》，刷新了國際滑聯的自由滑紀錄，用一塊銀牌
圓了多年的奧運夢。藉此契機，佟健與龐清正式對外
宣布牽手，與冰迷分享愛情的喜悅。

2014年，佟健擔任了索契冬奧開幕式上中國代表
團的旗手， 「這件事可以讓我榮耀一生。」 索契冬奧
結束以後，他們決定退役。在國外參加商演時，聽到
世界花樣滑冰錦標賽2015年將在上海舉辦的消息，龐

清產生了參賽的想法。
「我當時第一個念頭是 『你肯定瘋了』 ，這意味

着我們要重新開始長時間訓練，身體不一定吃得
消」 ，佟健記得， 「她說了一個簡單的理由，就是希
望最後一次比賽是在中國的賽場上，這讓我無法拒
絕。」

經過艱苦訓練，佟健、龐清重新站上了賽場，用
一首《為你守候》為自己的花樣滑冰職業生涯畫上了
一個圓滿的句號，從領獎台離開了競技賽場。

退役後成冰雪運動推廣者
退役後，佟健、龐清馬不停蹄地投入到冰雪運動

的普及和推廣中，開辦 「愛滑冰」 公益課、創辦龐清
佟健冰上藝術中心、開展冰上文化演出……佟健感
嘆，能讓更多人了解花滑，自己感到快樂。採訪當
天，在以他們倆名字命名的冰上藝術中心，佟健、龐
清還在指導小學員們訓練。

「2015年，北京獲得2022年冬奧會主辦權，幾代
中國冰雪人的夢想終於實現，這與國家發展、中國國
際地位的提升密不可分。而北京冬奧會的成功舉辦，
年輕運動員在面對採訪時所展露出來的自信，讓很多
人對體育有了一個全新的認識。」 佟健表示。

佟健與冰雪結下不解緣

▲佟健接受記者專訪。 中新社
▲佟健（左）與龐清（中）在溫哥華冬奧摘
銀。 資料圖片

◀▲劉清漪在世錦賽
決賽發揮出色。
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